

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.

Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25.

El pago será adelantado

El Eco de Navarra

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono

Diario independiente * Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 36 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

Esquelas mortuorias, según muestrario

La enseñanza en Navarra

Curso de 1902-1903

Memoria importante

En nuestro último número dimos cuenta de que la Junta provincial de Instrucción pública había examinado, mostrando su conformidad absoluta, la Memoria redactada por el dignísimo e ilustrado jefe de la sección de Instrucción pública en la provincia, nuestro querido amigo don Florencio Oñaso.

Por la importancia del trabajo, hubiésemos querido darle la mayor extensión posible en nuestras columnas, pero la falta de espacio nos obliga a dar tan solo una idea sucinta de algunos extremos que abarca el voluminoso y detallado trabajo del señor Oñaso. Goza este señor de general consideración en el Magisterio por su competencia bien demostrada en cuestiones relacionadas con la enseñanza, y claro es, que como obra suya, la Memoria y mucho más por referirse a la enseñanza primaria en la provincia, tiene para todos cuantos desean el progreso de aquella, una importancia manifiesta.

La Memoria contiene datos relativos a la población escolar, asistencia media a las escuelas, resultados de la enseñanza, variaciones en el personal docente, estado de los edificios de escuelas, material de enseñanza, establecimientos privados, y en general, trata de las deficiencias observadas en las escuelas y propone áridos medios para corregirlas.

Poblacion escolar

Ni por el Censo escolar llevado a cabo durante el tiempo a que se refiere la Memoria, ni por el trabajo estadístico realizado, se ha podido llegar al conocimiento exacto de la población que cuenta Navarra comprendida en la edad escolar de 6 a 12 años. Ahora bien; la oficina de la Junta provincial de Instrucción pública ha podido reunir datos de la matrícula que tuvieron 623 escuelas públicas durante el pasado curso escolar de 1902 a 1903, faltando solamente los de 40 escuelas.

De dichos datos resulta que las 623 escuelas contaban, al empezar el curso, con una matrícula de 38.262 alumnos de ambos sexos, de los que 19.720 eran varones y 18.542 hembras; fueron alta durante el curso 7.812 nuevos alumnos y baja 5.341, cerrándose por tanto el curso con una matrícula de 40.733 alumnos, 21.000 varones y 19.733 hembras.

Del estudio de un cuadro formado ad hoc por el señor Oñaso, para el mejor conocimiento de la asistencia media a las clases, resultan las observaciones siguientes:

1.ª Que la menor matrícula de las escuelas corresponde a la época de las aperturas de curso; la mayor no puede rebasar la cifra de 46.074 a que asciende la suma de los matriculados a principio de curso con las altas ocurridas durante el mismo.

2.ª Que en el número de alumnos están comprendidos 10.019 que no llegan a la edad escolar, y 662 que la rebasan, con lo que la matrícula de los niños comprendidos en la edad escolar viene a quedar reducida a 30.052 alumnos.

3.ª Que siendo la población escolar de la provincia de 48.000 habitantes, queda un remanente de 18.000 niños que no acuden a las escuelas públicas, ni es posible que puedan tener cabida en las sesenta y tres privadas que existen.

4.ª Que el menor número de alumnos ingresados durante el curso corresponde al grupo de los menores de seis años, que dió un contingente de 3.681, lo que demuestra que los padres tienen gran afán por adelantar la edad escolar. El mayor número de bajas habidas corresponde al grupo de los niños comprendidos en los nueve a los doce años, 2.154 de estos fueron baja, y puede asegurarse que la mayor parte de ellos han abandonado la escuela prematuramente y sin terminar el programa escolar.

Esto demuestra el hecho de que, al terminar el curso, había en las escuelas 10.019 niños menores de seis años, y 11.958 de nueve a doce.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 47

EL LOBO BLANCO

(—) (—)

Esta se detuvo en la cruz de la Media Selva, no lejos de aquí. Los soldados se tendieron sobre la yerba, y comenzaron a beber. En cuanto a los hombres vestidos de negro, acercaron a los dos hidalgos, y tuvieron una especie de consulta.

Juan se acercó cuanto pudo. Hablaban pero no oía. Sin embargo, quiso saber, porque había visto el rostro de Hervé de Vaunoy tan claro como yo te vería ahora si hubiese luz aquí. Se acercó más, y tan cerca, que los soldados del rey hubieran podido verle tras las últimas ramas de los arbustos a poco que hubiesen hecho.

Pero se hablaba tan bajo, que Juan Blanco no pudo oír más que una sola palabra.

Esta palabra era el nombre de su padre.

Juan Blanco sintió en su corazón una angustia terrible. El nombre de Mateo Blanco en boca de Vaunoy, y en semejante sitio, era la más terrible de las amenazas. Arrojóse Juan por el suelo entre los tallos de

En el próximo número insertaremos los datos referentes a asistencia media de alumnos a las clases, personal docente, edificios, escuelas y otros puntos.

El Orfeón Pamplonés en San Sebastian

(POR TELEFONO)

San Sebastian 25 (8'25 mañana).

Desde Irún a esta capital ha acompañado a los orfeonistas pamploneses una comisión de la colonia navarra.

Los orfeonistas han llegado a la estación de esta ciudad a las siete y cuarenta minutos.

A su llegada la banda Bella Irachulo ha ejecutado alegres composiciones.

Todos los orfeonistas vienen sin novedad. En la estación los esperaba numerosísimo público, cuyo entusiasmo se ha desbordado.

Una comisión de la colonia navarra les ha entregado una hermosa corona de flores. Durante la parada del tren los orfeonistas han sido saludados y felicitados.

Los vivas a Navarra y al Orfeón no cesaban.

El acto ha sido conmovedor y el entusiasmo rayaba en delirio.

El corresponsal.

Cháchara

En Córdoba anteyer hubo corrida de toros, claro está y al final de ella resultaron seis diestros con cogida, dicho se está que por su mala estrella.

Ver seis diestros cogidos por los toros en sola una corrida es muy corriente, pues ya sabe la gente que ven eso a diario hasta los moros.

Todo eso indica solo que el torero despaico, paso a paso, va caminando hacia el mentido ocazo, do ya en mis sueños acumbir le veo (1).

Mas, señores, por Dios, a juicio mio, si bien no tiene nada eso de extraño, por ser corriente cual caudal de río ya desde antiguo,

en cambio sí es chocante que, haciendo ostentación de gran destreza, un caballero, picador, flamante, una puya le ponga en la cabeza a un pobre espectador. Esto es bastante para atreverse a sospechar que un día, a fuerza de progreso entre esa gente, cualquiera matacor de nombradía le meta una en su sitio al presidente.

GARCILASO.

La nota pontificia

¿De dónde previene la indiscreción?

Tanto en las columnas de la Prensa de París como en los pasillos de la Cámara francesa se han formulado multitud de hipótesis encaminadas a señalar el origen de la indiscreción que ha permitido a los periódicos publicar el texto de la nota de protesta dirigida a las potencias, (texto que insertamos hace días y cuya autenticidad se ha comprobado). La Croix, de París, asegura haber recibido informes fidedignos, acerca del asunto, de un político muy elocuente de las cuestiones internacionales y que no acostumbra a partir de ligero cuando se trata de sucesos de tanta monta como el que actualmente preocupa a los estadistas europeos.

De los informes comunicados a La Croix resulta que el pasaje de la nota pontificia relativo a la permanencia del Nuncio en París, va insertado, exclusivamente, en la comunicación enviada por la secretaría del Estado a una toute petite puissance, la cual viene a desvirtuar cuantos comentarios se han hecho acerca del asunto.

Al terminar la sesión del sábado pasado, accediese M. Berthoulat al presidente del Consejo y le dirigió esta pregunta:

—¿Es verdad que el pasaje de la nota pontificia, causa de tanta alarma, encuéntrase inserto solamente en la nota enviada a una potencia?

—Es verdad, contestó M. Combes.

Trátese de Portugal—añade La Croix—y tal modificación se explica por los lazos de parentesco que unen al rey de Portugal con el rey de Italia, y por los proyectos que se han formulado acerca de un próximo viaje del rey D. Carlos de Braganza a Roma. La Santa Sede ha querido advertir, particularmente, al rey de Portugal

los arbustos, como una serpiente, y pudo oír. Nadie lo apercibió. Oyó que las gentes vestidas de negro venían a la selva para despojar las cabañas en nombre del rey de Francia. Los soldados estaban allí para asesinar a los que se resistieran. Los hombres vestidos de negro eran los agentes del intendente real, y se dividieron el trabajo.

El nombre del padre de Juan había sido pronunciado porque los cohechadores no querían incomodarse por un hombre tan pobre, pero Vaunoy los había excitado.—Tiene oro, decía, yo lo sé, es un falso indigente, su miseria es mentira. Santo Dios! si es preciso, yo os acompañaré a su tabuco. Pero acordados bien de esto, tiene oro, y algunos sabazos de plano que se le den, le harán decir donde oculta su pecuño.

Los otros respondieron:—Vamos a casa de Mateo Blanco.

Entonces Juan se arrastró otra vez por entre los arbustos y salió de allí. Una vez en el bosque, lanzóse como una flecha hacia el Foso de los Lobos.

Casualmente Vaunoy no mentía. Había oro en la pobre cabaña de Mateo Blanco; algunas piezas de oro, resto de la última limosna de Nicolás Tremi al dejar para siempre la Bretaña.

—Si, sí, murmuró Pedro, al partir no olvidé a su viejo servidor. Yo fui quien arrojé la bolsa a la cabaña. Pelo Ruan pareció no hacer caso de esta interrupción.

gal de las consecuencias que pudiera traer aparejadas su proyectado viaje.

ADMINISTRACION FORAL

Se aprobó el presupuesto de cárceles de Tudela para el corriente año, autorizando al Ayuntamiento para repartir el déficit de 13.079'67 pesetas entre todos los pueblos del partido, a razón de 27 céntimos da peseta por cada habitante, que es lo que corresponde con arreglo al censo de 1900.

Han sido autorizados: el Ayuntamiento de Allo para adicionar al presupuesto 1000 pesetas con destino a la confección de un nuevo catastro; los Ayuntamientos de Arellano y Oñeco para arrendar las carnicerías; el de Añibe para contratar el servicio de alumbrado público; el de Arellano para poder exigir las cuotas que establece sobre los ganados por disfrute de hierbas; el de Villaverde de Aezcos para que pueda roturar un trozo del monte.

Se dispuso que don Manuel Narvarte acuda al Ayuntamiento de Gozqueta con su reclamación sobre defraudación de arbitrios municipales.

Se acordó que no podía accederse a lo solicitado por don Celestino Lator y otros concejales de Mendigorria sobre la indemnización exigida por aprovechamiento forestal, ordenándose al alcalde de exija de los recurrentes las cantidades correspondientes ingresando en tesorería provincial.

Se autorizó al Ayuntamiento de Beire para continuar el distinto de terrenos roturados en el Prado, durante dos años por ahers.

Se acordó que el día 16 de Junio se celebre en el Palacio Provincial la subasta de los portazgos provinciales, para el próximo año, excepto los de la Variante de Lasarreta y Carcar, que se'llevarán por administración.

Se declaró que no podía accederse a lo solicitado por don Antonio Lanas, de Madrid, por no existir en esta Diputación la plaza que se pretende.

Se dió cuenta de una atenta comunicación del Excmo. Sr. D. José Lopez Dominguez, Presidente de la comisión ejecutiva para la erección de un monumento a la memoria de D. Emilio Castelar, rogando a esta Diputación contribuya a la realización del pensamiento; y se acordó contestar que, atendiendo a los repetidos precedentes, no podía la Diputación contribuir a dicha obra.

S. E. se entró con satisfacción del reglamento de distribución de abonos formulado por la «Ojea agrícola» de Tafalla.

Se aprobó el ascenso a peon caminero de Juan Burgos que lo era de entrada, y se entró la Diputación del nombramiento de peon de entrada hecho a favor de Paulino Bengoetchea.

De Mendavia

ROMERÍA A LA VIRGEN DE LEGARDA

La antigüísima visita y fiesta que esta villa acostumbra a celebrar todos los años en día como el de ayer a la tan renombrada basílica de nuestra Sra. de Legarda, en recuerdo de aquel portentoso milagro que en otros mejores tiempos hiciera, también este año se ha hecho. Pero si con verdadera fe y entusiasmo puede saberse que este pueblo cuando de tales actos se trata, este año, sobrepasando sin ningún género de duda a aquellas santas y espontáneas manifestaciones, ha dado una vez más prueba elocuente. Este realce y mayor brillantez, a que más arriba aludo, obedece a haberlo hecho en peregrinación por éste y algunos otros pueblos que se le agregaron.

Una vez en la ermita la numerosa comitiva presidia por los muy dignos alcaldes D. Carlos Suberviola, de aquí, y D. Felipe del Saso, de Lodosa, se procedió a la práctica de ceremonias y más tarde al sermón al aire libre, de costumbre. De tal misión estaba encargado, D. Mariano Peña, párroco de Muez. En párrafos brillantes dichos con la modestia en el peculiar, demostró a la perfección estas dos verdades: «Que el poder de la Virgen es casi ilimitado y que su bondad para con nosotros, corre parejas con su poder». Desarrollados como digo de una manera magistral en medio del mayor orden y compostura, terminó con sentida súplica un difícil encargo. Nuestra enhorabuena al señor Peña por tal motivo. Terminado que fué todo esto, volvióse de nuevo otra vez en procesión y cantando a la Iglesia, para dar por terminada con

—Cuando Juan llegó a la cabaña, proclamió sus fuerzas desfallecidas, tan destrozado tenía el corazón. Presenta una desgracia cruel.... Vos conociesteis a Mateo Blanco, amigo Pedro; había sido un hombre valiente y fuerte; pero la vejez y los sufrimientos pesaban demasiado sobre los últimos días de su vida. En el tiempo de que hablo no era ya más que un pobre anciano acostado siempre en su miserable tarima, minado por la enfermedad, y entorpecido por los progresos lentos y seguros de una muerte demasiado tiempo esperada. Al entrar, imprimió Juan un ósculo en la frente del anciano según su costumbre, y este le dijo:—Sufro menos, Juan, hijo mío...

En otra ocasión Juan se hubiese alegrado; porque quería a su padre con ardor y con abnegación, pero pensó en los que sin duda galopaban en este momento hacia la cabaña, y tembló de rabia y de miedo.

La bolsa donde se hallaba el resto de las monedas de oro de Tremi, estaba sobre la mesa. Juan no quiso ocultarla. Lo que escondió fué el viejo mosquete de que se servía su padre, en los tiempos en que era soldado. Un buen arma, amigo Pedro, nunca está demas. Escondióla pues entre las muletas fuera de la cabaña con su correspondiente pólvora y balsas.

Después volvió a sentarse a la cabecera de su padre.

Algunos minutos pasaron. Un ruido sordo resonó a lo lejos sobre el musgo de los senderos de la selva.—Juan comprendió que

esto la afeja y laudable costumbre que este pueblo conserva y practica.

Si esta fiesta contribuyó, como contribuye siempre a atraer cientos y cientos de forasteros a esta villa, hasta llegar a darle el aspecto de fiestas, este año ha excedido a todos los anteriores, por tocar juntas la banda de Lodosa y la de aquí, después de previo ensayo hace unos días; y, con tal motivo, la expectación y alegría eran tales, que todos, absolutamente todos, contándose é iguales, aguardábamos con ansia ver el resultado de tal acontecimiento.

Próximamente a las 4, y una vez dirigidos por nuestro querido amigo D. Felipe Redal y otros por D. Pedro Alzoriz, ilustrado organista de Lodosa, principiase a la ejecución de unas cuantas bonitas y excojidas piezas.

Tan a la perfección y con tanto gusto lo hicieron, que merecen plácemes y muy sinceros elogios organizados. Yo al menos, desde las columnas de este popular é ilustrado periódico, no puedo menos de felicitarle muy cordialmente por su meritoria labor, a la vez que a todos los músicos por su gran trabajo y aplicación.

Para fia de fiestas se les hizo a los músicos de Lodosa y demás a sus gran y entusiástica despedida.

El corresponsal.

24 de Mayo de 1904.

LA "GACETA"

Contiene la de ayer los nombramientos de Gracia y Justicia é Instrucción pública de que ya hemos dado cuenta.

Además se insertan en la misma una Real orden resolutoria del expediente promovido por varios industriales de Cádiz, en solicitud de que se declare que los que tributan por la clase 9.ª, epígrafe 16 de la tarifa 1.ª del ramo, están facultados para servir comestibles comunes en sus establecimientos comunes y otra en que se dictan reglas para la aplicación del reglamento provisional del impuesto del Timbre sobre barajas é juegos de naipes.

También aparece en dicho periódico oficial un Real decreto en el que se determina los plazos y la forma en que han de ser sancionados y provistos los Registros de la propiedad y las Notarías.

DE LERIN

Como anuncié a V. ya anteriormente, publicado en EL Eco del 15 del corriente, número 8.226, el día de ayer será para Lerin uno de esos días dignos de escribirse con letras de oro en los anales de su historia.

Eran las cinco de la mañana de dicho día, cuando entre vivas y entusiasta campaneo salió de esta parroquia la peregrinación al célebre santuario de Nuestra Señora de Gracia en la jurisdicción de Cárcar, en la que iban primero los niños de la escuela, siguiendo después por el orden de costumbre las cofradías del Rosario, Vera-Cruz, Santiago, San José, el Pilar, el apostolado de la Oración, Hijas de María, claro, Ayuntamiento é infinitud de fieles, con sus respectivos estandartes, siendo de admirar el orden y compostura de todos tanto a su salida como a la llegada.

A las nueve y media, poco más ó menos, comenzó la solemnisísima misa que celebró el señor Arcipreste de la Solana, don Pascasio Satóstegui, párroco de Allo, dirigiendo su eloquio y arrebatadora palabra el ilustrado coadjutor de esta villa don Ignacio Arbeloa, el cual, en periodos brillantes y lleno de entusiasmo, hizo ver las relaciones que existen entre María Imaculada y el Espíritu Santo, presentando al mismo tiempo un cuadro completo y de mucho colorido de los errores modernos. El sermón fué una brillante exposición filosófica teológica de tan interesante materia y terminó con tres vivas al Papa, a la Religión Católica y Virgen de Gracia, que fueron contestados por los cinco mil peregrinos que escucharon embalsados tan notable oración sagrada.

Nada más conmovedor, señor Director, que el desfile de los seis pueblos que se despedían de la Virgen Inmaculada entonando el popular cántico «A Dios Reina del Cielo», después de la Salve solemne, cantada magistralmente, así como también la misa, por la capilla de Carcar, valiosamente reforzada con elementos de los demás pueblos.

En cuanto a Lerin, si grande fué el entusiasmo a la salida, el de la entrada fué indescriptible; todas las personas que con sentimiento dejaron de acudir a la peregrinación, se unieron a los romeros, engrosando sus filas y llenando la espaciosa nave del templo, en el cual nuestro digno párroco dió las gracias por el orden y compostura observados durante los actos religiosos, terminando con la despedida a la Virgen entonada por todo el pueblo.

El corresponsal.

24 Mayo 1904.

los caballeros habían echado pié a tierra, y que se adelantaba hacia barranco. Precipitose hacia la abertura que servía de vent' na levantó la arpillera a fin de ver lo que hacían. No esperó mucho tiempo. Bien pronto agitaciónse los matorrales del otro lado del barranco, y aparecieron los hombres. Juan los contó. Había un colector, ocho soldados, Hervé de Vaunoy. Juan los vio subir pensosamente la cuesta del barranco. Después llamaron rudamente a la puerta, cuyas hojas carcomidas crugieron saltando algunas astillas. Juan fué a abrir un antes que el hombre vestido de negro hubiese dicho: «De orden del rey!»

Entraron los soldados en tumulto seguidos de Vaunoy que se quedó prudentemente en el dintel. El recaudador sacó de su ropilla un pergamino, y leyó palabras que Juan no supo comprender. Después dijo: Mateo Blanco, yo os intimo a que pagueis la suma de cien libras tornesas por las cuotas presentes y devengadas en diez años.

Mateo Blanco se había incorporado un poco, y miraba a todos estos hombres arrojados con extravíados ojos.

El recaudador repitió su intimación, y los soldados le apoyaron dando con el puño de sus sables en la mesa.

—Juan, tengo sed, dijo el anciano débilmente.

El corazón de Juan se desgarraba, porque ya se pintaba la agonía en las facciones marchitas de su anciano padre. Quiso tomar la medicina que estaba encima de la

Accidentes del trabajo

UNA ESTADISTICA

La Gaceta publica los datos de la asesoría general de seguros sobre los accidentes ocurridos durante el primer trimestre de 1904.

El número total de accidentes ha sido de 2.054. Da ellos han producido la muerte 64; incapacidad permanente absoluta 7; incapacidad permanente relativa, 97, é incapacidad temporal, 7,086.

El total de las cantidades entregadas por indemnizaciones asciende a pesetas 493 143'21. Esta suma se distribuye del siguiente modo:

Accidentes que produjeron la muerte, 12 mil 932'20 pesetas.

Accidentes que ocasionaron incapacidad permanente absoluta, 12 932'30 pesetas.

Accidentes que han tenido como consecuencia una incapacidad permanente relativa, 87.797'99 pesetas.

Accidentes que han hecho sufrir una incapacidad temporal, 248.276'34 pesetas.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL

Señalamiento

Juzgado de Pamplona. — Juicio verbal de accidentes del trabajo á instancia de don Dolores Iñáñez Banda, por síj como representante de sus hijos, el Procurador señor Ares de Parga contra la sociedad la Vasco-Navarra sobre pago de pesetas.

Juzgado de Estella. — Contra Sebastian Resano Burgos, por roba y homicidio; Liceasid Rodríguez Juguera, Procurador Aois, testigos 39, parites 4.

DIARIO MILITAR

En vista de haber sido ya reconocidos y declarados por diferentes Reales órdenes dictadas en cada caso particular, los créditos correspondientes a los generales, jefes y oficiales que presentaron sus servicios en las últimas campañas de Ultramar; y con el fin de establecer una completa igualdad en el modo de efectuar la reclamación y pago de los respectivos devengos de carácter exclusivamente personal, el Rey (q. D. g.) de acuerdo con lo informado por el Inspector general de las Comisiones Liquidadoras del Ejército y la Armada, de pagos de Guerra, se ha servido resolver que los créditos por pagas de prisionero, resarcimientos, indemnizaciones, reintegros de pasajes anteriores a la repatriación y otros de origen análogo; todos previamente reconocidos, se incluyan en los ajustes obrivados en la forma que determina la Real orden de 7 de Marzo de 1900 y al efecto, deberán ampliarse los que estuvieren pendientes a formalizarse otros adicionales, según los casos, efectándose por las respectivas Comisiones Liquidadoras de los Cuercos y habilitaciones de clases, los pedidos de fondos correspondientes, sin perjuicio de que los pagos se verifiquen en el orden y forma que determina la Real orden de 1.º de Junio del año anterior en el concepto de que esta resolución se ha de interpretar en el sentido de que en nada altera cuanto se halla dispuesto en la actualidad acerca del reconocimiento y abonos por su ministros y alcances en liquidación.

De Irurzun

Ayer desde muy de madrugada, el sonido alegre de las campanas, nos anunció la fiesta que todo al valle de Arakil celebra con motivo de verificarse la procesión a la ermita de la Trinidad, enclavada en el término de Aguinaga. Como es costumbre de remoto tiempo, la procesión se organizó en el pueblo de Yabar llevando la efigie de San Miguel y conforme avanzaban incorporándose los fieles de todos los pueblos de esta pintoresco valle. Serían las ocho cuando hicieron la entrada en Irurzun, y ya aquí estábamos preparados muchos para unirnos a la masa de gente que componía aquel acto religioso.

Apenas habíamos andado unos metros empezamos a ascender para atravesar la muy empinada cuesta, que casi causa miedo el mirarla desde el pie del monte y que cuesta fatig gran de el llegar a la cúspide del mismo; pero como los devotos vamos llenos de fe religiosa, nada tememos, y sin ninguna dificultad, atravesamos el escabroso y pedregoso camino. Una vez en la ermita, cerca de ella descansamos un momento, reparamos nuestras fuerzas, la morzando lo que cada uno llevó, y enseguida nos preparamos para cir la misa con el mayor fervor. Terminada ésta y al poco tiempo se reorganiza la procesión, que bien ordenada y presidida por el alcalde del Valle, a quien acompañan varios concejales, empezamos a descender y para las

mesa, pero uno de los soldados hizo mil pedazos el vaso que la contenía.

—Que pague primero, dijo el soldado; después beberá... al fin se desahogado Vaunoy, que estaba en el dintel; se echó a reír.

Juan temblaba convulsivamente, no podía hablar, pero señaló con el gesto la bolsa, y el recaudador se apoderó de ella.

—No os decía yo bien, que tenía oro? groñó Hervé de Vaunoy, que continuaba riendo.

El recaudador contó cuatro luises y pidió los cuatro libras que faltaban.

—Tengo sed, murmuró Mateo Blanco con el exterior de la muerte.

Ni una gota de líquido en la cabaña Juan Blanco... se puso de rodillas ante un soldado que llevaba una calabaza. El soldado lo comprendió, y tuvo compasión, pero Vaunoy se adelantó, y rechazando con ódio al albino:

—Que pague! dijo:—No tengo más sollozo Juan; nada más, por la salvación de mi padre; matadme, pero tened piedad de mí.

Mateo Blanco hizo un esfuerzo para levantarse, se ahogaba; era una cosa terrible....

—Tengo sed.... murmuró por última vez.

Después cayó muerto sobre la paja de la tarima. La voz de Pelo Ruan, al llegar a esta

doce regresamos á Irún un á cuyo espacio tiempo acendrán todos á adorar al Angel.
 Por la tarde después de cantar solemnes víspersas salen todos procesionalmente quedándose en sus pueblos respectivos. Los sacerdotes de Irún, Zubizarán, Sarriena y el de el Santuario de San Miguel, dirigen el hermoso acto religioso. Los encargados de llevar la efigie eran José Aldas y Vicente Magaña, ambos vecinos de esta localidad, y que cumplieron su cometido como el caso lo requiere.
 La deseada lluvia que ha regado á los campos de esta comarca los ha beneficiado casi como se deseaba, así que, puede decirse que la cosecha de cereales y la no menos importante de yerba, está asegurada.
 Las importantes reformas que se están llevando á cabo en el renombrado balneario de Belu, están próximo á terminarse, que de seguro han de agradar á los muchos veraneantes que allí concurren. La temporada, como siempre, dará principio el 15 de Junio. La fonda seguirá á cargo de don Camilo Otamendi, que tan gratos recuerdos dejó la temporada anterior. También en la fonda de la Vda. de Soravilla se hacen grandes preparativos.

El ilustrado profesor mercantil don Faustino Diez, de Zaragoza nos ha enviado un notable escrito en el que por nuestro conducto se invita á los estudiantes y profesionales de la carrera de Comercio, para que envíen la adhesión á dicho señor, calle de los Martires, 9 principal, 4 Espoz y Mina, núm. 9, tercero número 2 en dicha ciudad hasta el 28 del actual, con el fin de celebrarse en fecha próxima una reunión á semejanza de lo hecho en otras capitales y solicitar del gobierno que la carrera de Comercio tenga la importancia que merece y alcanza en las naciones más adelantadas.

Aspiración justa

Ayer se jugó en Iturn la apnéta de hecha anunciada entre uno de Echalar contra «Alberro» de Labayen.
 Perdió este último, sin que pueda especificar los porrenores y detalles de la competencia; pero sí conviene hacer constar que al de Labayen se le hizo novedad, estando hincando con freneal el hecho en uno de los troncos, razón por la cual hubo que sostenerlo en pie si no había de perder el equilibrio.
 La agricultura en Bertizarana mejora notablemente estos días; los maíces y las alubias ya están nacidos; habiendo empezado la gente á escardarlos.
 Parece que este año, á lo menos por aquí, hay alguna esperanza de que se conserven los tiernos tallos de las plantas leguminosas y aun maíces que hace años suelen ser perseguidos con ahínco por bichos que devoran la planta recién nacida. Los caracoles y limacos son los que juegan el papel principal en esta calamidad, que se nota estos años en esta comarca de la montaña.
 Se ha sentido mucho la muerte en Lesaca del párraco ecohno que fué de la misma localidad don Leon Echeverría acaecida dias ha en aquella localidad. Doy mi pésame á los interesados y deudos del difunto.
 En este momento se ha administrado el Santo Viático á doña Fermina, de Reparaca, que pidió recobrar la salud perdida si así conviene.
 Han llegado á esta familias forasteras que vienen á disfrutar los aires puros que ofrece este terreno.
 En Reparaca hay ingleses que vienen de costumbre casi todos los veranos, habiendo caso en que en este arteístico y vetusto palacio, han llegado á albergarse familias procedentes de las cinco partes del mundo, que vinieron á disfrutar las delicias del verano en dicho notable edificio, propiedad del digno señor alcalde del valle nuestro amigo don Eugenio Ustáriz.

24 Mayo 1904.

Protesta de un bilbaino

En nuestro buzón hemos encontrado una tarjeta, en la cual se lee lo siguiente:

«Arcadio D. de Corcuera
 GERENTE DE LA COMPANIA ANÓNIMA
 EL MATERIAL INDUSTRIAL
 Teléfono 403 BILBAO
 (incidentalmente en Pamplona)
 B. L. M.»

al señor director de El Eco de Navarra y, seguro de interpretar fielmente los sentimientos unánimes del pueblo de Bilbao, que siempre ha distinguido con su más profunda y sincera simpatía á la región navarra, protesta energicamente contra el proceder de unos pocos indignos orfeonistas de la masa coral de Bilbao, que, con su ligereza y falta de educación, han lastimado injustamente los sentimientos de los pamploneses, siempre dignos y mercederos del entusiasmo cariño con que el pueblo de Bilbao los distingue.

Pamplona 25-5-904.

PUBLICACIONES

El número de «Alrededor del Mundo» de hoy jueves trae, entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente:

El Monasterio de Poblet y sus recuerdos.—Territorios que se pierden y vuelven á encontrarse (Casos de olvidos extraordinarios).—La Exposición de San Luis y sus atractivos.—Ojos, bocas, dedos y cabezas.—El precio de la vida (Seguros fabulosos de hombres y animales).—Los ladrones de los grandes almacenes.—Los balleneros del siglo XX (Pescado á cañonazos; Una ballena de cartón-piedra).—Por qué disienten tanto los testigos (Causas de errores judiciales).—Estamos en la época de los ciclones.—Los malos insectos del verano.—Blancos que se vuelven negros.—Los nombres de las flores (Su origen y significado).—Redes para pescar contrabandistas.—Viajantes sin dinero.—La cura por automóvil.—Negros que se vuelven blancos.—Un sanatorio en el Polo, y las acostumbradas secciones de Averiguador Universal, Preguntas y Respuestas, Caricatura, Recetas y Recreos, etc.

Acompaña á este número el último pliego encuadernable de la interesantísima novela de Max Pemberton, «La Ciudad Inexpugnable».

Precio, 2 céntimos número, 2-50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

Acaba de publicarse la sexta edición de las «Notiones de Lengua Castellana» (Gramática, dictado, análisis retórico, etc.), de don Rufino Blanco, Regente de la Escuela Normal Central de Maestros.

Esta edición ofrece la novedad de llevar la misma paginación el libro del maestro y el libro del discípulo.

De ambos libros pueden recibir gratuitamente muestra nuestros lectores sin más que remitir al autor (Don Bernardo, 80, Madrid), una faja de este periódico bajo franqueado con un cuarto de céntimo.

GACETILLAS

Las distinguidas señoras que componen la comisión organizadora de la Tombola, que se instalará en las fiestas de

San Fermín con objeto de allegar recursos para el Asilo de las Hermanitas de los Pobres, prosiguen con celo y entusiasmo sus plausibles trabajos relacionados con tan caritativa obra.

La comisión de señoras estuvo anteyar en el palacio provincial, al objeto de examinar el local donde pudiera instalarse la tombola, acompañándoles en su visita los señores Errea y Ansoleaga.

Las damas que han tomado sobre sí dichos trabajos, salieron altamente complacidas del palacio de la Diputación por haber encontrado, según impresiones, local apropiado para el fin que persiguen.

Por ahora, nos limitamos á otorgar aplauso más sincero á las señoras que componen la comisión organizadora, por su entusiasmo en favor de una obra, que seguramente será acogida con beneplácito por el público.

Sombrillas: Modelos elegantisimos exclusivos. E. Fluiters y C. Chapitela 14.

Ante el Tribunal del Jurado se vió ayer en esta Audiencia una causa, procedente del Juzgado de Estella, instruida contra Pascual Felipe Villacampa, Felipe Villacampa, Ciriano Gazolaz Gofri y Braulio Villacampa.

El hecho de autos es el siguiente: En la noche del 6 de Octubre se promovió una cuestión en la plaza del pueblo de Riezu, de la cual resultó muerto á consecuencia de varias heridas Sebastian Eleono. El fiscal pedía para Pascual Villacampa la pena de catorce años, ocho meses y un día de reclusión; para Felipe Villacampa otros catorce años, ocho meses y un día; y para Felipe Gazolaz la pena de un año, ocho meses y veintinueve días.

El señor Romero defensor de Gazolaz pidió la absolución, y el señor Mata pidió lo mismo para sus defendidos.

En el almacén que cerca de la estación de Oite tiene don Jacinto Celiguet, se comió anteyar un robo.

Varios individuos entraron, saltando la tapia, en el jardín, robaron varios conejos y entrando en la bodega, sustrajeron de una cuba un garrafón de vino rancio.

Al huir causaron destrozos en las vides de la huerta.

Ignórase hasta la fecha quién ó quiénes fueron los autores de este robo. La Guardia civil practica activas diligencias para dar con los cacos.

Abanicos: Japoneses y fantasía 2.000 modelos. E. Fluiters y C. Chapitela 14.

Dicen de Idocin que un individuo aprovechando la circunstancia de estar el párraco en la romería de San Miguel, quiso asaltar la casa de dicho sacerdote.

Cuando ya estaba á punto de llevar á feliz término su empresa, oyó ruido dentro de la habitación, y comprendiendo que en ella había gente, huyó, sin que hasta la fecha se sepa quién es.

Los veterinarios de la Beneficencia municipal, practicaron ayer tarde un reconocimiento en uno de los cisnes recientemente adquiridos por el Ayuntamiento para el adorno del estanque de los jardines de la Taconera.

Aunque desconocemos el dictámen dado por los señores veterinarios, parece que el cisne aludido sufre especie de un tumor debajo del ala izquierda que le imposibilita hacer toda clase de movimientos.

El cisne yvno enfermo de Barcelona ó es que se ha puesto malo en las transparentes aguas del estanque?

Entre los alumnos sobresalientes que figura con derecho á matrícula de honor en la Escuela de Comercio de Zaragoza, se encuentran los aprovechados jóvenes de esta población, don Luis y don Juan Navas, hijos de nuestro particular amigo el jefe de Estado Mayor de Plazas Gobernador Militar del Fuerte Alfonso XII, don Juan Navas Carriches.

Felicidades muy de veras á los interesados (á quienes pronto veremos por aquí) por las brillantes notas con que ha terminado el curso, y hacemos extensiva esta felicitación á sus padres y hermanos.

Baotones: Lo más nuevo y elegante en la fábrica. E. Fluiters y Compañía, Chapitela 14.

En Madrid ha contraido matrimonio con la señorita Petra Palomo y Fernandez el distinguido oficial de la guardia civil don Arturo Roldán y Trápaga, hijo de nuestro amigo don Eusebio Roldán Lopez, registrador de la Propiedad que fué de esta provincia y que en la actualidad desempeña el cargo en Colmenar Viejo.

Reciban los recién casados nuestra sincera felicitación.

La Dirección de los ferrocarriles del Norte ha dispuesto que sea aplicable una tarifa especial de gran velocidad al transporte de hortalizas, legumbres y frutas.

Comunican de Irurozqui que, estando en misa la familia del vecino de Guindano don José Urbicain, entraron por una ventana algunos ladrones en la casa de dicho vecino.

El caso ó cacos descerrajaron un baúl y sacaron las ropas para buscar dinero.

En ese baúl había un calcetín que contenía 1.550 pesetas, pero apesar de haber sido sacadas todas las ropas, el calcetín con el dinero quedó escondido y no se lo llevaron los cacos.

Cuando regresó á su domicilio la familia del señor Urbicain y observó el desorden que se encontraban las ropas, dió parte á la autoridad.

La guardia civil salió enseguida á perseguir á los cacos, consiguiendo encontrar en Adoain á un individuo llamado Romualdo Luga.

Este sujeto se ha declarado autor del robo y confeso se encuentra en la cárcel á disposición del juzgado.

En Lezaun ha sido denunciado un vecino que fué sorprendido cortando leña en el monte Andia, propiedad del Estado.

El dia 27 de Junio próximo se celebrará en la Dirección general de Correos la subasta para contratar el transporte de la correspondencia pública en carruaje de cuatro ruedas ó automóvil, desde la oficina del ramo de Pamplona á la de Jaca y

de la venta de Lumbier á Ustarroz, bajo el tipo máximo de 9.993 pesetas anuales.

Los aspirantes deberán presentar los pliegos antes del 22 de dicho mes.

El gobernador civil ha dirigido una orden circular á los alcaldes, guardia civil y demás agentes dependientes de su mando, disponiendo la busca y detención del soldado desertor del regimiento cazadores de Almansa, Eusebio Jimenez Ibarrola, natural de Pamplona y de 18 años de edad.

Ha regresado á esta ciudad de su excursión á la corte el distinguido médico don Rapto Aguirre, estimado amigo nuestro, al que damos la bienvenida.

De real órden ha sido nombrado oficial de la clase segunda de la Dirección general de Aduanas, para prestar servicio en la de Irún, nuestro amigo y paisano don José Salas Lizaraga, que era inspector de Aduanas con destino en la Delegación de Hacienda de Valladolid.

El dia 28 del actual tendrá lugar en el hospital militar de esta plaza, el reconocimiento definitivo de los presuntos inútiles.

Ha sido destinado al regimiento de Infantería del Príncipe, el capitán don Celso Guisbenzu Martin, hijo de nuestro amigo el exdiputado á Cortes D. Enrique.

Han ingresado en la Guardia civil, siendo destinados á prestar sus servicios en esta Comandancia, Agapito Castresana Preciados y Aniceto Garco Marco.

Con objeto de reponer su salud, ha llegado á los baños de Fitero el propietario de Rincón de Soto don Francisco Orive.

Deseamos que aquellas salutíferas aguas le prueben satisfactoriamente.

Se encuentra en Alfaro el ayudante de las obras del pantano de la Molineta don Pedro M. Acha.

Nervional Mon.—Despierta el apetito, facilita el sueño y la digestión y regulariza el vientre.—Pamplona en todas las farmacias. 40-7 (e)

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados á pasar algunos á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes:

«Establecimientos, Ferias en Lumbier, Se necesita, La Barcelonesa, Salinas de Oro, Establecimientos, Primales, Yrazu y Compañía, Las tres BBB, Máquina para coser, Se desea, Venta de huesillo, Lumbier, Hernias (quebraduras), Venta de buyes, El Ayuntamiento, Yervas en Lumbier, Pérdida, Venta de cachorros, A los contratistas de obras.»

Llegada del Orfeón

Esperando al Orfeón.—Comisiones.—Hachas de viento.—Entusiasmo, vivas, etc., etc.

Ayer tarde llegó á Pamplona el Orfeón Pamplonés, el victorioso de Burdeos.

Estas dos únicas líneas llevan á la mente de todo aquel que presenciara ayer la entrada de nuestros queridos paisanos, una serie, un cúmulo de emociones gratísimas, de sensaciones de entusiasmo inexplicable.

Por eso mismo, al escribir estas líneas revolotean en nuestra cabeza esas gratísimas sensaciones, esas emociones grandes, y apenas si podemos hacer que la pluma traduca nuestras ideas, describa el espectáculo que vieron nuestros ojos, y exprese claramente el cúmulo de ideas gratas á que antes nos referíamos, que experimentamos en nuestro corazón al ver á nuestros queridos orfeonistas, empolvados y fatigados por largo viaje, agitar sus boinas para dar las gracias á Pamplona, que, en masa, salió á recibirlos y los vitoreaba.

Procedamos con orden.

Antes de las siete bajaron á la estación las comisiones del Ayuntamiento, compuestas del alcalde accidental señor Ferrer, y los tenientes de alcalde señores Ciganda y Aldaz (D. A.), los casinos Nuevo, Mercantil, y Esclava, Santa Cecilia, la Juventud Carlista, la Cámara de Comercio, y en otros landós varios particulares.

En las barandillas de la Taconera y en la Plaza de Recoletas había muchísima gente, dando gran resaca al conjunto la presencia de elegantes y distinguidas señoras.

A la estación bajaron también muchísimas personas, entre ellas distinguidas señoras, y muchísimos jóvenes llevando hachas de viento.

La esplanada de la plaza de San Lorenzo estaba materialmente atestado de gente.

A las siete y media empezaron á sentirse los estampidos de multitud de cohetes, y en el numeroso público empezó entonces á notarse ese movimiento propio del que, tendiendo el corazón predisuesto á estallar de entusiasmo, solo espera un algo que excite la fibra sensible para estallar.

Poco después empezaron á subir los ómnibus que hacen el servicio á la estación, y ya todas las miradas se dirigieron al Portal Nuevo, esperando con avidez la presencia de los orfeonistas.

En esta situación asomaron por el Portal los coches de la comitiva.

El señor Múgica montó en el coche de los concejales, en la estación, entre vítores y aplausos, y los orfeonistas montaron en tres ómnibus, en el primero de los cuales, y en la base iban el estandarte del Orfeón y una hermosa corona de flores naturales, regalo de la colonia navarra de San Sebastian.

Procedían al coche en que venía el señor Múgica, gran número de jóvenes con hachas encendidas, y al rededor del landó iba una compacta masa de jóvenes que vitoreaba al notabilísimo Director del Orfeón, Ramigó Múgica, y al Orfeón Pamplonés.

Entre una densa nube de polvo rodaban los ómnibus que conducían á los orfeonistas, y de todas partes partían entusiastas vivas.

Descienden los orfeonistas de los coches en el Portal Nuevo, se colocan llevando á la cabeza el estandarte de la sociedad, glorioso en tantas hidas, en tantos torneos artísticos; detrás llevaban los orfeonistas la magnífica corona de los navarros de San Sebastian,

y delante de ambos, unos jóvenes llevaban una bandera que tenía la inscripción «Viva el Orfeón Pamplonés!»
 Cuando los orfeonistas subieron la cuesta del portal, de todas partes partían vivas, y las señoras y señoritas agitaban los pañuelos.

Los triunfantes orfeonistas agitaban sus boinas, contestando al saludo de su pueblo y prorumpían en vivas á Pamplona y á Navarra.

Cuando el orfeón llegó á la plazuela de San Lorenzo la multitud redobó los vivas al orfeón.

La calle Mayor estaba igualmente llena de gente.

En los balcones se apifaban multitud de distinguidas señoras y señoritas.

Precedía al orfeón la clásica y alegre gaita.

El paso del orfeón por la calle Mayor fué un verdadero paso triunfal.

De todas partes, de todos los balcones partían vivas entusiastas.

En medio de estos vítores llegaron los orfeonistas á la plaza de la Constitución, que estaba totalmente llena de gente.

Por un estrecho paso que pudo abrirse por entre la masa de personas, pasó el estandarte del orfeón entre vítores y aplausos delirantes.

Después pasaron de uno en uno todos los orfeonistas.

¡Qué espectáculo más hermoso se presentaba desde el balcón del Ayuntamiento!

Quién abrazaba á un orfeonista, quién vitoreaba con entusiasmo; quién bailaba al son de la música gorra en mano, y en todos los sitios de la plaza se veían movimiento, caras risueñas reveladoras de corazones entusiastas, y entusiasmo indescriptible.

El estandarte del Orfeón aparece en el balcón del Ayuntamiento juntamente con la corona regalada por la colonia navarra de San Sebastian, y la presencia del emblema de nuestro orfeón, y aquella corona regalo de nuestros hermanos alejados de su tierra, son saludados con entusiastas y nutridos vivas á Navarra, al orfeón, á Múgica y á San Sebastian.

Poco después se presenta en el balcón Múgica, ese hombre privilegiado que ha colocado á su orfeón á una altura nunca alcanzada por otros orfeones, y aquella masa compacta le saludaba con estrepitosos vivas, en los cuales se reflejaba el entusiasmo que Múgica despierta, el cariño, la admiración que á Múgica se tiene.

Entretanto, la brillante banda del regimiento de la Constitución seguía interpretando alegres composiciones, los cohetes estallaban por todas partes y á la Plaza de la Constitución llegaban por todas las bocanas liles verdaderas oleadas de gente.

En una palabra, raras veces se ha visto la espaciosa plazuela con tanta gente.

Cuando mayor era el concurso, los señores Ferrer y Múgica aparecen en el balcón.

El alcalde accidental da un viva á Navarra, que obtiene una unánime y estruendosa contestación, y después abraza al señor Múgica.

Se dan luego vivas á Múgica, y el inimitable director del orfeón da otro viva á Navarra, que es igualmente contestado al mismo tiempo que se oyen estrepitosos vivas á San Sebastian.

También se dieron gritos de abajo el jurado, abajo los farsantes de Burdeos, y hasta abajo el vino de Burdeos.

Por entre la multitud apareció una gran farola iluminada que tenía dos inscripciones, que dicen: una Viva el Orfeón y otra Viva Múgica. Según oímos, esa farola ha sido ideada por el joven churrero Zacarías Fernandez.

La farola fué saludada con aplausos, y la concurrencia obligó á salir nuevamente al señor Múgica.

Seguía el entusiasmo abajo á los acordes de una alegre jota, y arriba, en el salón principal del Ayuntamiento, fueron obsequiados los orfeonistas con un refresco, á participar del cual fuimos invitados.

El señor Múgica y los orfeonistas eran abrazados y felicitados por todos en medio del mayor entusiasmo.

Salieron del Ayuntamiento la comisión y el orfeón, y precedidos de la farola, del estandarte y de la corona, y seguidos de la multitud se dirigieron todos por las calles de Mercedes y Chapitela á la plaza del Castillo y de esta al palacio provincial, al que subieron los señores Ferrer, Ciganda, Aldaz, San Julian, Múgica y Fernandez (D. Jorge), y en el que la Diputación los recibió muy afectuosamente.

Desde la Diputación se dirigieron todos al edificio del orfeón en cuyos balcones había elegantes señoritas.

En la plaza del Consejo se repitieron las mismas manifestaciones de entusiasmo, que no habian decaído un momento, y después de dadas vivas entusiastas, se desahizó la manifestación.

En el orfeón se recibieron tres telegramas, que dicen así:

«Palma.—Mi felicitación más entusiasta. Abrazo á todos.—Antonio Millor.»

«Lodosa.—Exclamación siempre pa delante. Felicidad sin cuento. Abrazo á Múgica.—Eduardo Martinez.»

«Estella.—Entusiasta orfeonista felicitaos por vuestro triunfo, protesta enérgicamente conducto jurado.—Felipe Martinez.»

La lectura de estos telegramas dió lugar á entusiastas vivas y aplausos, entre los cuales se retiró el señor Múgica.

El digno Gobernador militar don Amós Quijada dió orden de que tocara una música en el kiosco de la Plaza del Castillo desde las nueve y media hasta las once, y hasta esta hora duró la animación en la Plaza.

Además el señor Quijada por un acto de simpatía que le honra, dió orden de que en los cuarteles no se tocara retreta hasta las diez de la noche, con objeto de dejar á los militares que participaran también de la alegría popular.

Por esto y por otras muestras de afecto á Pamplona dadas ayer por el señor Quijada, le enviamos nuestro aplauso.

También se lo damos á la primera autoridad civil, por haber dado permiso para que se dispararan cohetes, y al Ayuntamiento y á la Diputación por sus deferencias.

En el estandarte del orfeón se veían las palmas que una preciosa niña de Burdeos regaló al orfeón después que hubo cantado en el teatro de la Alhambra la obra *Soldadillo*.

La corona regalada por la colonia navarra de San Sebastian era de flores naturales y tenía una cinta con la siguiente inscripción:

«La colonia navarra de San Sebastian al laureado Orfeón Pamplonés.»

Ahora para terminar.

Varios orfeonistas nos enseñaron unas hojas impresas y escritas en francés que llevan por encabezamiento: «Escándalos del Comité del Concurso Musica.»

Es imposible dar cuenta de los insultos que en esa hoja se dirigen al Jurado del trisdemo concurso.

Puede decirse que toda la hoja es una catilinaria de las que pocas veces se lanzan en letras de molde.

Esto prueba la efervescencia que reinaba en Burdeos contra aquel jurado indigno de tal nombre, que consiguió engañar con mentidas promesas á los dos orfeones españoles.

También hemos de consignar que entre los regalos que traen nuestros orfeonistas figura un hermoso jarrón, donado por el ministro francés de Instrucción Pública para que fuera regalado al ORFEON QUE MÁS SE DISTINGUIERA EN EL CONCURSO.

¡Qué prueba está?

Buen claro está.

Que á pesar del *marmagnum* en que estaba convertido Burdeos y á pesar de las ineficaces informalidades de aquel Jurado, no hubo valor para negar á nuestro Orfeón el regalo que significaba el éxito grandioso que había alcanzado en el concurso.

Si, orfeonistas, si, habéis vencido, habéis conquistado para vuestro estandarte un lauro más, habéis escrito en vuestra historia una nueva hoja de gloria.

Eso mismo ha comprendido el pueblo de Pamplona, y por eso salió ayer á recibirlos como á guerreros victoriosos, que después de luchar en extranjeras tierras, vuelven á su patria cifñando á sus oídos el lauro de la victoria.

Habéis vencido, orfeonistas.

¿Quién se atreverá negarlo?

Recibid por ello la mas cordial y entusiasta felicitación de EL ECO de NAVARRA, que al mismo tiempo protesta enérgicamente contra la injusticia de que habéis sido víctimas.

¡Viva el Orfeón!
 ¡Viva Múgica!
 ¡Aurrera!

Confirmando al orfeón que es igualmente contestado al mismo tiempo que se oyen estrepitosos vivas á San Sebastian.

Por eso mismo, al escribir estas líneas revolotean en nuestra cabeza esas gratísimas sensaciones, esas emociones grandes, y apenas si podemos hacer que la pluma traduca nuestras ideas, describa el espectáculo que vieron nuestros ojos, y exprese claramente el cúmulo de ideas gratas á que antes nos referíamos, que experimentamos en nuestro corazón al ver á nuestros queridos orfeonistas, empolvados y fatigados por largo viaje, agitar sus boinas para dar las gracias á Pamplona, que, en masa, salió á recibirlos y los vitoreaba.

Procedamos con orden.

Antes de las siete bajaron á la estación las comisiones del Ayuntamiento, compuestas del alcalde accidental señor Ferrer, y los tenientes de alcalde señores Ciganda y Aldaz (D. A.), los casinos Nuevo, Mercantil, y Esclava, Santa Cecilia, la Juventud Carlista, la Cámara de Comercio, y en otros landós varios particulares.

En las barandillas de la Taconera y en la Plaza de Recoletas había muchísima gente, dando gran resaca al conjunto la presencia de elegantes y distinguidas señoras.

A la estación bajaron también muchísimas personas, entre ellas distinguidas señoras, y muchísimos jóvenes llevando hachas de viento.

La esplanada de la plaza de San Lorenzo estaba materialmente atestado de gente.

A las siete y media empezaron á sentirse los estampidos de multitud de cohetes, y en el numeroso público empezó entonces á notarse ese movimiento propio del que, tendiendo el corazón predisuesto á estallar de entusiasmo, solo espera un algo que excite la fibra sensible para estallar.

Poco después empezaron á subir los ómnibus que hacen el servicio á la estación, y ya todas las miradas se dirigieron al Portal Nuevo, esperando con avidez la presencia de los orfeonistas.

En esta situación asomaron por el Portal los coches de la comitiva.

El señor Múgica montó en el coche de los concejales, en la estación, entre vítores y aplausos, y los orfeonistas montaron en tres ómnibus, en el primero de los cuales, y en la base iban el estandarte del Orfeón y una hermosa corona de flores naturales, regalo de la colonia navarra de San Sebastian.

Procedían al coche en que venía el señor Múgica, gran número de jóvenes con hachas encendidas, y al rededor del landó iba una compacta masa de jóvenes que vitoreaba al notabilísimo Director del Orfeón, Ramigó Múgica, y al Orfeón Pamplonés.

Entre una densa nube de polvo rodaban los ómnibus que conducían á los orfeonistas, y de todas partes partían entusiastas vivas.

Descienden los orfeonistas de los coches en el Portal Nuevo, se colocan llevando á la cabeza el estandarte de la sociedad, glorioso en tantas hidas, en tantos torneos artísticos; detrás llevaban los orfeonistas la magnífica corona de los navarros de San Sebastian,

Nuestra información

Conferencias telefónicas DE LA REGION

Alava

Vitoria 25 (8 noche).

De oposiciones

De Azpeitia y Valmaseda respectivamente han venido los señores Elizgaray y Rodriguez, para formar parte del tribunal de las oposiciones á la plaza de organista de la catedral.

Como ya anuncie hace dias, esas oposiciones se verificarán mañana y los aspirantes son dos alumnos del Seminario Conciliar de esta diócesis, los señores Virgala y Valerdi.

Un tranvía

En la semana próxima vendrá á Vitoria el señor Iturralde, representante de la empresa del tranvía de Durango á Arria, para tratar de la prolongación de esa vía hasta esta ciudad.

Reforma local

Ha sido presentado al gobernador para su aprobación el expediente instruido por el Ayuntamiento de esta ciudad para expropiar la casa número 1 de la calle de San Antonio, á fin de poder ensanchar el llamado callejón del general Alava.

Sesión municipal

A las siete de esta tarde se ha reunido el Ayuntamiento para celebrar sesión ordinaria.

Se está celebrando esta, y hay motivo para creer que será bastante movida.

Entre otros asuntos se tratará de la ins-

talación de un horno crematorio para los servicios municipales.

Monumento á Castelar

El Ayuntamiento de esta ciudad ha recibido una comunicación en que el general Lopez Dominguez, presidente de la junta gestora para la creación de un monumento á la memoria de Castelar, solicita el concurso pecuniario de nuestro Municipio para la realización de dicho proyecto.

Alarma inundada

Anoche ocurrió un pequeño incendio, que, sin embargo, produjo considerable alarma.

Esta fué debida á que el siniestro se inició en una fábrica de fundas de paja; pero la oportuna intervención de los bomberos sirvió para extinguir el fuego sin que este llegara á causar grande daño.

Desertores

Han sido detenidos en Peñacerrada dos cornetas pertenecientes al regimiento de Guipuzcoa, de guarnición en esta plaza.

Dichos cornetas han sido puestos á disposición del gobernador militar como desertores.

El tiempo

Hay gran escasez de noticias.

Hoy ha estado mal día, por el viento bochorno que reinaba; ha llovido á ratos y ahora continúa el calor.

El corresponsal.

Wizcaya

Bilbao 25 (10*10 noche).

La llegada del Orfeón

A las ocho de la noche ha llegado el Orfeón Bilbaino.

El numeroso gentío que había acudido á esperarlo ha prorrumpido en vivas y acia-

mações, haciéndose un derroche de cohetes é iluminaciones. En las estaciones de Durango y Hernani tambien han sido recibidos con mucho entusiasmo cantando en ambas el orfeón el Guarnik: ko Arbola y siendo muy aplaudidos. Aquí eran esperados los orfeonistas con dos bandas de músicas y tamboriles. El presidente y el abanderado venían en un landó y los orfeonistas en cuatro tranvías, todos estos iluminados á la veneciana. La comitiva subió por las calles de Achuri, Mercado y Sendeja hasta el Ayuntamiento donde el señor alcalde pronunció un discurso de bienvenida siendo contestado por el presidente del orfeón. En todo el trayecto lucían iluminaciones á la veneciana así como el Ayuntamiento. Por fin se dirigió el orfeón á su domicilio social donde se disolvió la comitiva.

Sesión
Hoy ha celebrado sesión el Ayuntamiento. En ella se aprobó la construcción del parque de la Gran Vía el cual costará al municipio 3.000.000 de pesetas. Para dicha obra se emitirán obligaciones municipales. Tambien se trató en la sesión del asunto de la traida de aguas recordándose encomendar la cuestión á un jurado que decida la solución y siendo el fallo de ese jurado definitivo é irrevocable. De este modo se decidirá la cuestión que tanto ha dado que hablar en las sesiones municipales.

Partido de pelota
El próximo domingo se jugará en el frontón Euzkalduna entre los pelotaris Urcelay y Batasar contra el Chiquito de Azcoitia y Taso, á mano. El partido desperta mucho interés.

De toros
Se ha contratado para las corridas de feria el valiente diestro Machaquito. El cartel de matadores es el siguiente: Quinito, Fuentes, Bombita chico y Machaquito, salvo lo que pueda ocurrir de aquí á entonces.

Bolsa

Banco Guipuzcoano, papel.	000 00
Idem Bilbao, hecho.	278 00
Idem Vitoria.	000 00
Idem Vizcaya, hecho.	200 00
Idem, papel.	000 00
La Arora, hecho.	60 00
Idem, dinero.	00 00
La Polar, papel.	000 00
El Norte.	000 00
Construcciones metálicas, papel.	85 00
Alto Hornos hecho.	240 00
Idem, dinero.	000 00
Papelera Española, papel.	00 00
Idem, obligaciones.	00 00
Minas Iru y Lesaca.	00 00
Unión Española de Explosivos, hecho.	288 00
Ferrocarril de Elgoibar á San Sebastian.	00 00
Idem Hullero Robla á Valmaseda.	000 00
Idem de Bilbao á Durango.	100 00
Idem de Durango á Zamarraga, hecho.	00 00
Idem de Tudela á Bilbao.	000 00
Idem de Asturias-Galicia-Leon.	000 00
Idem de Arboleda-Valmaseda.	000 00
Española de Minas.	000 00
Ayuntamiento de Bilbao, papel.	94 00
Resinera, papel.	000 00

Cambios
Sobre Paris, cheque á 38 85.
Sobre Londres, cheque á 34 75.
El correspondiente.

Guipúzcoa
San Sebastián 25 (10 50 noche).
El Orfeón Pamplonés

Ampliando lo que he comunicado por telefonema puedo decir que la animación habida con motivo de la llegada del Orfeón Pamplonés ha sido muy entusiasta y numerosa. Entre la concurrencia se encontraban distinguidas señoritas de la población que daban al hermoso cuadro un colorido encantador. Las vivas y aclamaciones se han repetido á la salida del tren que conducía al Orfeón Pamplonés. El director, señor Múgica ha recibido muchas felicitaciones. En fin que hoy ha sido un día de fiesta para la colonia navarra.

Actitud enérgica
Allá va la segunda parte del acto del día pasado. Esta mañana á las diez ha llegado el Orfeón Bilbaíno á la estación de Amara. Allí se ha dirigido una comision de la colonia navarra, la cual ha entregado al presidente de dicho orfeón la cantidad de una peseta cuarenta y cinco céntimos que varios individuos del Orfeón bilbaíno habian recaudado para el Orfeón pamplonés. Al mismo tiempo que dicha cantidad le ha sido devuelta la lista de los individuos que habian hecho los donativos. Para que se vea lo gracioso que estuvo el acto ahí va la lista de los donantes: Un orfeón de Bilbao 0 50 Otro id. id. 0 50 Un tenor primero 0 10 Un bajo alto 0 05 Un tenor primero 0 10 Otro id. id. 0 10 Un bariton del mismo 0 05 Pedro del Alferdi 0 05 Total 1 45 Los individuos de la colonia navarra han obrado con la energía que el caso requería.

Sesiones
Mañana celebrará sesión el Ayuntamiento. Hoy ha celebrado sesión la Diputación provincial tratándose de cosas que solo afectan á esta provincia. El correspondiente.

DE MADRID
Primera conferencia
Madrid 25 (8 tarde).
Interview con Silveira

El periódico francés Le Figaro publica en su número de hoy una interesante interview con el señor Silveira. Dice el expresidente del Consejo de ministros que no es cierto que Alemania excite á España para que se enemiste con Francia. Alemania tiene deseos de que Francia y España estén en buenas relaciones de amistad. Añade el señor Silveira que no se explica

la alarma que ha producido en España el tratado anglo francés.

Ese tratado, dice el señor Silveira, no merma un solo átomo nuestras posesiones en Marruecos, que son respetadas por todos. Si Inglaterra y Francia se han unido ha sido por que tienen bienes comunes. Yo espero que cuando el Gobierno hable de este asunto en las cortes todas las suposiciones y pesimismo quedarán deshechos. El problema de Marruecos quedará solucionado en breve satisfactoriamente para España. Hablando del proyectado viaje del Rey á Paris dijo el señor Silveira que sería muy conveniente que se realizara porque conviene que los Gobiernos vayan aproximando á Francia al joven Monarca.

Presupuestos, alcoholes
Los señores Maura y Orma han dicho que hasta despues de Corpus no hablarán nada de alcoholes, pues ahora están dedicados única y exclusivamente á tratar de los presupuestos y excolusivamente á tratar de los presupuestos.

Los panaderos de Bilbao
El señor Maura ha dicho que la huelga de panaderos de Bilbao ha terminado por completo.

Consejo
En estos momentos se encuentran reunidos en Consejo los ministros de la Corona. Según nos han dicho al entrar en Consejo los ministros, el objeto de la reunión no era otro que el de tratar de los debates parlamentarios.

Descarrilamiento
En Alcazar de San Juan han chocado esta mañana dos trenes, resultando nueve animales muertos. Entre los viejeros se produjo gran pánico. Poco despues de ocurrir el accidente pudieron emprender el camino los dos trenes.

Firme
El ministro de Marina ha puesto á la firma del Rey un decreto condecorando la Gran Cruz del Mérito Naval al Vice Almirante Navarro, y una serie de ascensos reglamentarios. El ministro de la Guerra llevó á la firma un decreto dejando sin efecto el nombramiento de don Jorge Garrich para el cargo de segundo cabo de las islas Canarias.

Mitín anarquista
En Logroño se ha celebrado un mitín anarquista. Se pronunciaron discursos violentos, etc.

De Barcelona
Han llegado al puerto el crucero Rio de la Plata para reparar averías y el aviso Nueva España.

La escuadra inglesa
Ha salido de Palma para Gibraltar la escuadra inglesa.

La "Gaceta"
En su número de hoy publica la Gaceta una combinación de personal eclesiástico que no afecta á Navarra ni á ninguna provincia Vascongada.

Rusia-Japón
San Petersburgo.—Se ha reunido el tribunal de Marina para juzgar á dos individuos acusados de haber volado el acorazado Orel. Este acorazado está ya puesto á flote. —Es inexacto que haya sido detenido el doctor Margereuski y su familia. Unicamente ha sido detenida su hija, que al parecer, estaba de acuerdo con algunos revolucionarios. Port-Arthur.—Carecen en absoluto de fundamento todas las noticias que han circulado respecto á que en Port-Arthur se habian librado varios importantes combates. En la capital reina completa tranquilidad así como tambien en el exterior. —Mukden.—Despachos rusos dicen que cerca de Mukden dos escuadrones de cosacos coporan las columnas japonesas. En cambio, despachos recibidos de Tokio dicen que los cosacos sufrieron una gran derrota.

Los liberales
El señor Montero Rios ha hecho importantes declaraciones que publica el Heraldo. Dice el señor Montero Rios que él nunca se ha opuesto ni se opone á la unión de los liberales.

Bolsa de Madrid
COTIZACION OFICIAL COMPARADA
Dia 24 Dia 25
Denda perpetua á por 100 int. 75 95 75 90
Idem id. fin de mes. 75 95 75 90
Idem fin próximo 00 00 00 00
Denda amortizable al 5 por 100 95 95 95 70
Carpetas provisionales 5 por 100 00 00 00 00
Acciones del Banco de España. 482 00 482 00
Id. de la U. A. de Tabacos. 427 00 426 50
Cambios sobre Paris (tanto por ciento). 88 60 88 60
Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina). 00 00 34 88
Paris, Exterior español. 88 87 88 70
Buenos Aires.—Oro, 227 25.

Segunda conferencia
Madrid 25 (11 noche).
Consejo de ministros.—Nota oficiosa. Los consejeros han estado bastante tiempo reunidos en la Presidencia. La nota oficiosa que nos ha sido facilitada á la salida de la reunión ministerial, apenas si detalla lo tratado en Consejo. Está redactada en términos laconicos. En ella se dice que el señor Orma sometió en conjunto los presupuestos que fueron aprobados por sus compañeros de gabinete. Terminada la discusión de los presupuestos el Gobierno cambió impresiones sobre las fiestas que se celebrarán con motivo del centenario del Quijote y de Isabel la Católica. El general Linarez pidió la aprobación de sus compañeros para licenciar á 10.000 hombres que han cumplido los tres años en filas.

Actitud de Villaverde
«La Correspondencia de España» dice haber oido que el señor Villaverde no aceptará la embajada de Paris ni otro cargo que se le confiera, pero será un perfecto ministerial y aconsejará á sus amigos á que presten su apoyo al Gobierno. El señor Villaverde marchará en breve á

San Juan de Luz donde pasará una temporada.

Los demócratas
El señor Montero Rios ha visitado al marqués de la Vega de Armijo para agradecerle las frases que le dirigió en su discurso de Córdoba. Ambos personajes se abrazaron afectuosamente, declarando el señor Montero Rios que él no será un obstáculo para acordar las bases á fin de conseguir la unión de los liberales. Despues visitó el señor Montero Rios al señor Canalejas para expresarle tambien su agradecimiento por las frases laudatorias que tuvo para él en el discurso pronunciado en Córdoba.

Una conferencia
El señor Romero Robledo visitó á última hora de la tarde en el Congreso, á los señores marqués de la Vega de Armijo y Moret, para consultarles sobre ciertos asuntos parlamentarios. Tambien cambiaron impresiones sobre el homensaje que se tributará á la reina doña Isabel en la primera sesión que celebre el Congreso.

El señor Salmerón
El jefe del partido republicano ha renunciado á sus viajes de propaganda por la provincia. El señor Salmerón reanuda sus viajes por el verano.

Los conservadores
Se ha dicho que varios socios del Círculo Conservador han pedido la celebración de una junta general extraordinaria para nombrar al señor Maura presidente de dicho círculo.

Congreso naval
Se ha celebrado con igual concurrencia que los dias anteriores, la tercera sesión del Congreso naval. Quedaron aprobados los temas relativos á la marina mercante, comenzando la discusión de la industria marítima. Se convino en que las asociaciones particulares presten su apoyo más eficaz para el fomento de esta industria.

Licenciamiento de soldados
El «Diario Oficial del ministerio de la Guerra» publica una real orden disponiendo del licenciamiento de los soldados de Infantería que llevan tres años en filas, y fija además las fuerzas que quedan en cada cuerpo.

Provisión de un cargo
Entre los marinos existe algúna recelo respecto á que sea nombrado un contralmirante vicepresidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina, siendo así que la ley dispone sea un vice almirante el indicado para ocupar tan elevado cargo.

Tiro de pichón
Esta tarde ha comenzado la lucha para el campeonato del tiro de pichón. Asistieron al Ray y muchos aristócratas. La lluvia ha deslucido el acto que seguirá mañana.

El Rey á Berlin
Telegrafian de esta capital diciendo que la prensa comenta el viaje de D. Alfonso XIII á aquella ciudad, viaje concertado por los soberanos español y alemán durante su entrevista en Vigo. El Rey revisará en Berlin el regimiento alemán del cual es coronel honorario. S. M. hará el viaje en el invierno, pasará unos dias en compañía del soberano alemán y despues visitará Munich, Stokholmo y Copenhagen.

Descubrimiento importante
Un despacho de Colombo dice que el gran microbiólogo doctor Castellani, ha descubierto el microbio de la disenteria. El descubrimiento ha causado una revolución en el mundo científico.

Declaraciones comentadas
Diario Universal, comentando las declaraciones hechas por Montero Rios, considera á este señor como un voto más para la formación del bloque liberal. Esperemos—dice—hasta oír el sábado á los señores Moret y conde de Romanos.

Huelga de cocheros
Continúa en igual estado la huelga que viene desarrollándose en Málaga. Apesar de las conferencias que con los huelguistas ha celebrado el gobernador civil, el conflicto sigue en pie por negarse los aurigas á subir al pesante mientras no se acceda á sus pretensiones.

En el Ateneo. Conferencia del señor conde de San Bernardo.
A la conferencia del exministro de Estado señor conde de San Bernardo, que ha versado acerca del tema «El problema social agrario en España», ha asistido S. M. el Rey, que muestra sin duda alguna decidido empeño de imponerse en cuestiones de tanta importancia y conocer el pensamiento de los que en ella se ocupan. El salón de actos se hallaba ocupado por significadas personalidades de la política y de la ciencia. Sabida es la competencia del ilustre procer en cuestiones agrícolas; así es que su conferencia debía ser como ha sido interesante en alto grado. El conferenciante despues de saludar al Rey, desentrañó el tema con una claridad de conceptos admirable, examinando punto por punto la Memoria premiada. Califica de mal de origen el problema agrario en Andalucía y explicó las causas primordiales de la presente crisis agraria proponiendo medios para hacerla presente. Cree que el Gobierno y las entidades particulares están obligados á remediarla, prestando su protección más eficaz, toda vez que la vitalidad de las naciones se juzga por lo que producen. El señor Cárdena, presidente de la Cámara Agrícola, dió las gracias al Rey por su asistencia á los actos celebrados, al señor conde de San Bernardo por su grandilocuente discurso y á los autores de las Memorias presentadas al Concurso y al público que ha asistido á las conferencias. Cuando S. M. el Rey se levanta á hablar, resuena una salva de aplausos. Hicho el silencio dice el Rey: «Señores: Ya que como Rey de España soy el primer español, como español quiero ser el primer agricultor. Mi mayor goce, señores es cuando veo un campo bien cultivado, pues entiendo que la agricultura es la principal base para el engrandecimiento de la Patria. Me declaro protector de ella, y en mí tendrán los agricultores un constante apoyo.» Al terminar fué objeto el joven soberano de una ovación delirante.

FABRICA DE PARAGUAS Y SOMBRILLAS
El mejor y más completo surtido de SOMBRILLAS lo mismo que una variedad asombrosa en BASTONES encontrará quien visite esta paragartería, siendo los precios tan económicos que está á la altura de todas las fortunas. Se ponen telas á sombrillas desde 1,50 pesetas en adelante y para ello cuenta esta casa con un surtido compuesto de 300 dibujos todos de gran fantasía y precios muy reducidos. Tambien se ponen las telas que traigan los clientes por una insignificante cantidad. Sombrillas para caballero Abanicos del Japón
General Moriones núm. 6, (antes Pozoblanco) 10 - 7 (a)

Rusos y Japoneses
El general Kuroki telegrafía á su gobierno que el día 21 un destacamento de infantería japonesa encontró á 200 ginetes contrarios dispersándose despues de causarles veinte bajas. Los japoneses tuvieron seis bajas. MENCHETA!

De madrugada
Las sesiones de Cortes
Madrid 26 (2 50 madrugada).
Es probable que antes de terminar el sábado las sesiones, inicien los Presidentes de ambas Cámaras un mensaje al Rey dándole el pésame por el fallecimiento de doña Isabel, adhiriéndose los jefes de las minorías y el Gobierno. MENCHETA.

Melquiades Alvarez.-Los huelguistas.
Madrid 26 (3 madrugada).
Dicen de Sevilla que ha regresado Melquiades Alvarez de su excursion á Villanueva. Esperábanle los huelguistas y el director de las minas. Los huelguistas se muestran transigentes; encargaron que consiguiera hacer que volvieran todos al trabajo. El director nada prometió hasta que reanuden los trabajos. La huelga continuará, temiéndose conflictos.

Melquiades Alvarez ha hecho una visita de despedida al Círculo republicano, recomendándole la unión y encareciéndole el respeto á la jefatura de Salmeron, á quien comunicará el entusiasmo de los republicanos sevillanos. MENCHETA

Contra Port-Arthur
Madrid 26 (3 5 madrugada).
Telegrafian de Londres que corre el rumor de que cuatro cruceros y dos torpederos japoneses han bombardeado á Port-Arthur, contestándole desde la plaza. MENCHETA

Eh, ¡Alto ahí!
En la calle de Santo Andía núm. 29, segundo piso se hacen los bozales de reglamento; el único que los hace en Pamplona más sólidos y más baratos y más cómodos. No confundirse, Santo Andía, 29, piso segundo. Por mayor y menor. 8-1

Para fonda
Desde 1.º de Junio próximo se arriendan en la calle Estafeta 15 los locales que ha ocupado la fonda del Norte del señor Aramendi. Darán razón calle de Javier 2, 3.º. 4-1

Buen negocio
Se venden los caballitos que están funcionando á la entrada de la Taconera. Es un buen negocio para el que pueda atenderlo, y con seguridad no hay capital mejor empleado y por sí solo puede constituir una manera de vivir. Informarán Mayor 87, 3.º 8-1

Valle de Ulzama
ELZABURU
Hace ocho dias desaparecieron dos vacas, propias del que suscribe, de las señas siguientes: Una de cuatro á cinco años, color trigüeño, las astas bien parecidas y algo anchas; lleva cuernecillo con correa; hace un mes que se le quitó el ternero y dá leche; la otra de tres á cuatro años, color blanquisco, las puntas de las astas tiene todavia sin limpiarlas; lleva tambien cuernecillo con collar de madera; no ha criado todavia; las dos se atan en el yugo y se conocen por las señas. A quien supiese su paradero, se replica avisar al interesado, el cual abonará los gastos ocasionados y ratificará. E zaburu 25 de Mayo de 1904.—Martín Larraz. 2-1

Caballo y coche charret
Se venden en muy buena condición. Dirigirse á don José Munge, fábrica de Básculas, calle de la Ciudadela, rúm. 1. 8-1

SEXTO CONCURSO
200 pesetas
Para ganar este premio, córtese el boletín de 4.ª plana.
DON CÁNDIDO.

Caja Agrícola de Tafalla
Con el objeto de proveerse la Sociedad de superfosfatos 18 y 20 por 100, sulfato de amoníaco 20 y 21 azoe y sales de potasa, su Consejo de Administración admite proposiciones hasta el 32 del presente. Será considerada condición importante de una proposición, cualquier garantía de cumplimiento respecto al plazo de entrega de la cantidad que sea contratada. La cantidad de superfosfato contratada el año 1903, fué de 120 toneladas, esperándose este año que el pedido anunte. El Director, Atanasio Mutuberria.—El Jefe de sección, Silvano Dominguez de Vidaurreta. Tafalla 22 de Mayo de 1904 4-3

Sillas y sillones
En la tapicería de la calle Curia núm. 25 hay de venta bonitas y elegantes sillas de sala y gabinete y sillones de alcobilla y de rollo á precios muy baratos. 8-7 (a)

Ayuntamiento de Eneriz
Este Ayuntamiento competentemente autorizado por S. E., substará el 29 del actual á las once de su mañana en su Sala Consistorial, el arriendo de las yerbas, agusa y carnicería por tiempo de cinco años. El rematante podrá pastrur ochocientas cabezas de ganado lanar. Las condiciones se hallan de manifiesto en la Secretaría para el que guste enterarse. Eneriz 17 de Mayo de 1904.—El Alcalde, Fr. nisco Garayoa. 4-4

Un buen negocio
Se traspasa, ó admite socio para una industria muy acreditada de gran producción y montada con todos los adelantos más modernos en maquinaria movida por electricidad. La misma expresamente á los interesados en el Comercio de don Agustín Trias, Pozo Blanco 1 y 3 Pamplona. 6-4 x

Oficial de confitería
y cerería se necesita en la fábrica de Miguel Hueto, San Prudencio 9, Vitoria. 8 p

¡¡Ojo!!
En la camisería de Ricarte recién establecida se vende sumamente barato y se hacen arreglos con puntualidad y economía. Plaza de los Fueros 81 Estella. 10-10 x

Venta de casa
Se vende la casa número 71 de la calle Pelajerías de esta ciudad. Informar en la misma calle núm. 98, Oários Martínez. 6-2

Taquigrafo
Lecciones de taquigrafía y preparación para los Cuerpos colegiados, á domicilio. Informar en Zapaeria 42, 3.º 3-2

Segadoras, atadoras
Y AGAVILLADORAS.—Mc Cormick Representantes exclusivos para Navarra, Aragón y Rioja. HUIOI MUGICA Y C.º PAMPLONA. Por tener preparadas en depósito estas máquinas, se servirán seguidamente todos cuantos pedidos se hagan de ellas directamente á esta oficina, que á la vez cuenta con un buen número de montadores prácticos que enseñarán su uso á los compradores de las mismas. Gran existencia de piezas de repuesto y accesorios. Éxito seguro y gran economía en las labores. — 6

Venta de postes
DE CASTAÑO Y PINO
Inyectados con sulfato de cobre por el sistema Boucherie. Preparados con el Carbolineum (contra la podredumbre de la madera) á precios económicos. Para más pormenores dirijanse á la señora viuda de T. Lapoya, depósitos junto á la estación del ferrocarril, almacenes de maderas Santo Andía 33 y 35 y Pelleguerías 76 Pamplona. 80 21

No confundirse
Las verdaderas máquinas trilladoras reformadas se construyen en el taller de Pedro Nagore y Rufino Leonnberri, herrero y carpintero, San Martín de Unx. 15-11 p

Extravío de caballo
El día 14 del corriente desapareció del pueblo de Iralzoiz un caballo de las señas siguientes: edad cinco años con sus cabezales y roncal, herrado en las cuatro patas, pelo negro, alzado unos seis cuartas y media, está gordo y las dos patas de atrás un poco blanco. La persona que sepa su paradero se sirva avisar á su dueño don Antonio Lizaso vecino de Iralzoiz y se gratificará. 8-2 p

Se venden
dos grandes cuadros en lienzo y al oleo. Uno es Jesus stado á la columna y el descendiemento del Señor en 50 pesetas. Calle de Estafeta número 10 ebanistería de Oñate. 4-2

Gran feria de ganados
EN LOGROÑO
DEL 8 AL 12 DE JUNIO DE 1904.
Premios en metálico y diplomas
Cuadras y peja gratis para el ganado mular y caballar. Encerraderos y pastos para el ganado lanar. Los pedidos dirijanse al presidente de la Junta D. Alejandro Michel y Omsa. 16, 17, 18, 22, 26, y 29 M.—2 y 5 J. 8-5

Establecimiento
DE CARRUAJES
de Viuda de C. Maisonave, Estafeta, 60
Carruajes de todas clases para viajes, paseos, bodas y bautizos.—Servicio diario á la estación. Servicio especial en carruajes para el Cementerio: precio CUATRO pesetas. m j d —85

La Instaladora Moderna
Venta de toda clase de maquinaria y material eléctrico á precios de fábrica. Transportes de fuerza.—Instalaciones de luz. Precios sin competencia. Presupuestos gratis
Oficinas y almacenes, San Marcial, 28 y Fuenterria 8 San Sebastian. 80-19

Atención
Calzado higiénico de caballero para la temporada de verano; con privilegio por 20 años, á 25 pesetas par; único en Tafalla, en los grandes y bien surtidos almacenes de don Martín Pagola, en Quincalla, Mercaría, Paquetaría, Ultramarinos y calzado de todas clases y formas de las fábricas más acreditadas. Recomienda al público no dejen de visitar por su economía en los precios y sus buenas clases. 8-7

Ganado
Se venden ó cambian por carneros 300 borregos que se hallan en término de Aforre; tambien tiene de venta corderos, y toda clase de ganado. Dirigirse á don Clemente Gurruchari, Falces. 8-4

Habitación
Se cede á señora sola para vivir en familia. Informar en San Antón núm. 17 tienda. d m j 3-2

La sin par
Fábrica de gaseosas y agua de salz y depósito de cervezas calidad superior, puntualidad, esmero y economía. Miguel Goñi, Estafeta 81 y 74 Pamplona. 8-8 (a)

Imprenta de EL ECO DE NAVARRA.

Anuncios recomendados

Establecimientos
 -PROVINCIALES DE BENEFICENCIA—
 Siendo necesaria la traslación de varios enseres desde la estación del ferrocarril al Manicomio Navarro, se admitirán proposiciones bajo pliego cerrado en la Secretaría de la Excm. Diputación, hasta la una de la tarde del día 27 del actual.
 En la misma dependencia podrán adquirirse más detalles.
 Pamplona 21 de Mayo de 1904.—Por la Comisión Directiva, El Admor. Vicente Marton. x 7-5

Ferías en Lumbier
 Las antiguas y renombradas ferias que anualmente se celebran en esta villa, tendrán lugar como de costumbre durante los días 30 y 31 de Mayo y 1.º y 2 de Junio del año actual; debiendo advertir que habrá exposición de máquinas agrícolas, un revisor para los billetes del Banco que le presenten lo hará por un módico precio; y para los ganados que concurrirán a la feria habrá pastos según costumbre.
 Lumbier 21 de Mayo de 1904.—Por acuerdo del Ayuntamiento, Claudio Guebe, secretario. 7-4 x

Se necesita
 un oficial ó medio oficial de carpintero, se preferirá sepa de carpentería y un aprendiz que tenga de 16 á 18 años.
 Dará razón Francisco Labiano en Sangüesa. 8-3

La Barcelonesa
 Hace liquidación de todas las existencias de trajes de niños con gran rebaja, por retirarse del comercio, Mercaderes 12. 8-3

Salinas de Oro
 El Ayuntamiento de este pueblo arrendará la carnicería por tiempo de un año el día 29 del actual á las once horas, con sujeción á las condiciones aprobadas por la Excm. Diputación, en un solo acto, corriéndose tan solo el sesteo. Salinas de Oro 20 de Mayo 1904.—El alcalde, Jerónimo Zabalza. 4-4

Establecimientos
 PROVINCIALES DE BENEFICENCIA
 Siendo necesarias trescientas setenta y cinco arrobas de lana de carnero churro del país, con destino al Manicomio Navarro, se admitirán proposiciones bajo pliego cerrado hasta el día 15 de Junio con sujeción á las condiciones que obran en la Administración de los mismos sita en el Hospital.
 Las proposiciones pueden hacerse por el total de la cantidad ó parte de ella.
 Pamplona 19 de Mayo de 1904.—Por acuerdo de la Comisión Directiva. El Admor. Vicente Marton. x 6

Primales
 Hay 200 primales de venta, muy buenos, en Albar. Dirigirse á Damián Arbeloa, Administrador de la carnicería. 6-3

Yrazu y Compañia
 BANO A
 Calle Moreno, 967, Buenos-Aires
 Esta antigua casa además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América siendo su único representante en España y Francia don Antonio Iriarte de Tolosa, (Guipúzcoa) á quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas. 60-52 p

Las tres BBB
 GRAN BAZAR DE CALZADO MAYOR 2 y 4
 Tengo el honor de participar á mi numerosa clientela y al público en general, que he recibido un variado y elegante surtido para verano para caballeros, señoras y niños de las principales fábricas de España con las cuales tengo hecho mis compromisos para que nadie en esta capital pueda competirme en precios.
 En chiquero gran surtido: más barato que otras casas un 25 por 100. Frente á San Cerni. 8-4

Máquina para coser
 Y BORDAR
 Por auterse su dueño se vende una nueva. Para detalles Calceteros 18 2.º 6-6

Se desea
 un maestro para sustituir en un pueblo de esta provincia. Se le dará además de los gastos de viaje 2'50 pesetas diarias. Informes en esta administración. 4-4

Venta de huesillo
 En la calle de Cadarso (don Luis), antigua casa de Andriena, hay una partida de huesillo de unos 840 robos, que se venderán en un solo lote ó por partidas.
 Para precios pueden dirigirse á Facunda Beaumont en Tefalla. 6-2

Lumbier
 Se halla de venta una buena vaca breítana de cinco años y cinco meses de preñez con su ternera de diez meses de la misma raza; dirigirse al veterinario don Francisco Arriola de la misma localidad. 8-2 p.

HERNIAS (quebraduras)
 DEFORMIDADES DE HUESOS
 Aparatos Mecánico Reguladores
 Llegará á Pamplona y recibirá en el Hotel La Perla los días 2 y 3 de Junio de once á seis, el director técnico del Gabinete Mecanotérpico de Madrid, Preciados, 34 y 36, á los que deseen adquirir modernos aparatos especiales articulados para tratamiento y curación de hernias (quebraduras) y deformidades óseas.
 Vistos todos los aparatos heriarios concebidos, sólo utiliza para sus clientes el nuevo aparato llamado Reductor contentivo-curativo para las hernias, porque reduce, contiene y cura, sin permitir salir, aunque tosa ó haga esfuerzos el paciente.
 Sólo estará en Pamplona los días 2 y 3 de Junio, en el Hotel La Perla.
 En Madrid en el Gabinete del Médico-Director, Preciados 34 y 36, Gabinete Mecanotérpico. x 7-2

Venta de bueyes
 En el pueblo de Ecay, valle de Lósdiga, hay de venta varias parejas de diferentes tamaños, de edad de cuatro y cinco años; dichos bueyes bajarán á la feria de Lumbier; el interesado, Refino Itoiz. 2-2 p

El Ayuntamiento
 DE BARASOAIN
 Saca por segunda vez á subasta, que tendrá lugar el 29 del actual á las once, el arriendo de la carnicería bajo el tipo de 4.000 pesetas que ha quedado hecha con la rebaja del 20 por 100, y demás condiciones que obran de manifiesto en Secretaría.
 Barasoain 23 de Mayo de 1904.—C. S. A., Julián Izco. 4-2

Yerbas en Lumbier
 El Ayuntamiento constitucional de esta villa.
 Hace saber: Que no habiendo tenido posesión en la subasta de las yerbas de Loti y Oiz para meses, cederá yerbas en los indicados términos hasta completar ese número, á cuantos soliciten tres que el distrito de las yerbas de referencia dará principio en 1.º de Junio de referencia y terminará el 30 de Abril de 1905, próximo y venidero.
 Lumbier 21 de Mayo de 1904.—Por acuerdo del Ayuntamiento, Claudio Guebe, secretario. 25, 26, 28 y 29

Pérdida
 A la salida de la misa de doce que el domingo 22 se celebró en la iglesia de San Lorenzo, se extravió un libro de misa, de piel, que contiene algunos recordatorios de familia.
 Se suplica le devolución del libro, ó aunque no sea más que de las tarjetas que contiene, á esta Redacción. 8-3

Venta de cachorros
 Se vende dos magníficos cachorros de casta, clase pointer y de dos meses.
 Dirigirse á la calle San Nicolás 31, zapatería de Petit. 8-3

A los contratistas de obras
 BUENA OASION
 Se venden 1702 metros lineales de ralle de peso de 10 kilogramos cada metro lineal, en muy buen uso y completos con todos sus accesorios para colocarlos desde luego donde convenga; el que desee comprarlos puede dirigirse á Bргуete á D. Leandro Desmarry. 15-8

LA REGENERACION
 Sociedad Anónima de Crédito y Seguros
 Constituida legalmente ante el Notario de Zaragoza don Roque Logroño, por escritura de 17 de Diciembre de 1903 é inscrita en el Registro Mercantil.
Capital social. 500.000'00 pesetas
Primas á cobrar 33.156'24 "
Garantía total 538.156'24 pesetas
DOMICILIADA EN ZARAGOZA
 Especialidad en el seguro contra los perjuicios que sobrevienen á consecuencia de los incendios y sobre la muerte é inutilización del ganado caballar, mular, asnal y vacuno, con préstamo sobre el seguro al 6 por 100 anual.
 Dirigirse para más detalles á DON MARIANO HUARTE, Representante general. Mayor 94, 2.º.—PAMPLONA, ó á los Agentes locales, de esta Sociedad. -1

ABONOS minerales
 Biofertilizantes de St. Gobain y de otras variedades fabricadas por la casa de tratamiento de los señores Vermeulen, Godt y Compagnie, situados en la calle de Eshelens, núm. 66, París.
 80-38

CATARROS, TOS PERTINAZ, BRONQUITIS PLEURESIA TISIS PULMONAR, TUBERCULOSIS
CÁPSULAS SERAFON
 GUAYACOL - IODOFORMO
 Cápsulas Serafon de Guayacol, Iodoformo y Eucaliptol
JARABE de Guayacol y Bromoformo SERAFON
 contra la COQUELUCHE (Tos ferina)

BLANCARD
 con Ioduro de Hierro inalterable
 CONTRA la Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Opilacion, la Escrófula, etc.
 Es el único Verdadero con la firma BLANCARD y sus señas.
 40, Rue Bonaparte, en París.
 Precio: Píldoras, 4 fr. y 2 fr. 25; Jarabe, 3 fr.

Café nervino medicinal
 Nada más inofensivo ni más activo para los colores de cabeza, jaquecas, vabidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estomago, del higado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 2 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo á todas partes.—doctor Morales, Carretas, 39, Madrid.
 En Pamplona, farmacia de J. Valencía

VINO NOURRY
 A la vez **Depurativo y Fortificante.**
 Por su sabor agradable y su eficacia en los casos de **DEBILIDAD ANEMIA LINFATISMO y ENFERMEDADES del PECHO**
 Sustituye con ventaja á las Emulsiones y al Aceite de Hígado de Bacalao.
 CLIN Y COMAR - PARIS
 EN TODAS LAS FARMACIAS

La Petite Gironde
 es el periodico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripción cuesta 2,75 pesetas al mes, haciendo la suscripción en casa Hijas de Aramburu, en San Sebastian.

EXIJSAN Vds.
 con las PÍLDORAS BLANCAS en el Plástico.
 DEMANDAS A PARIS impresas en aluminio.
 Las PÍLDORAS Purpúreas y Depurativas del Doctor **DEHAUT** se toman **al comer.**
 Evitar falsos. En las Botas.
 Las mejores COSTOSAS para que son las más activas.

CONTRABEXIS GRAU-YNGLADA
 TOS-BRONQUITIS-CATARROS y AFECCIONES PULMONABES. Medicamento racional y moderno para combatir la TUBERCULOSIS, encontrando los enfermos alivio inmediato siempre y curándose radicalmente las más de las veces. Fórmula conocida á base de TERPINOL, GUAYACOL, HEROINA y BROMOFORMO, lo cual facilita el que los médicos puedan prescribirlo con entera confianza, pudiendo asegurar que cuantos lo han ensayado continúan recetándolo á sus enfermos.
 Véndese al por mayor en los Centros de productos farmacéuticos, y al por menor á 3,50 pesetas frasco, en Pamplona, en las farmacias de los Sres. Marquina y Arriusga, y en la del autor **Farmacia GRAU YNGLADA, Asalto, núm 4, Barcelona.**

Se vende
 una fábrica de serrar madera y una máquina de vapor con sus correspondientes aparatos para serrar.
 Igualmente se admite un socio.
 Para más pormenores dirigirse á don Santiago Lacunza, cartería de Iroz. 6-1 (e)

VINO PINEDO DE KOLA COMPUESTO TONICO NUTRITIVO
 Diploma de honor, cruz de mérito y medalla de oro. Exposición Internacional de Marsella 1903. Grand Prix en la Exposición Internacional de Londres.
(Kola, Coca, Guarana, Cacao y Fósforo asimilable)
 Cura la Anemia, Raquitismo, Enfermedades nerviosas y del corazón, Afecciones gástricas, Digestiones difíciles. Atonía intestinal, etc. Indispensable á las señoras durante el embarazo y á los que efectúan trabajos intelectuales ó físicos sostenidos.—**SIN RIVAL PARA LOS NIÑOS Y ANCIANOS.**
 Farmacia de Pinedo é Hijos, Cruz 10, y Gran Via BILBAO.
 EN PAMPLONA, Farmacia de Marquina. Pídanse en todas las Farmacias.

NO MAS TOS
REMEDIO INFALIBLE
 Bronquitis, catarro crónico, asma, disnea y todas las afecciones del aparato respiratorio se curan y alivian siempre desde el primer día con el maravilloso jarabe benzo balsámico la bromoformo y heroína, del Doctor Villegas, de Córdoba, y así lo certifican todos los médicos de España.
 Alivio asombroso en en los tuberculosos. Variedad con bromoformo, heroína y fenocola destinada exclusivamente á la TOS FERINA.
 Huid de plagios y falsas imitaciones. Pídanse en farmacias y droguerías.—Frasco grande 3 pesetas, idem pequeño 2, idem de renocola 4
 Depósito en Pamplona, Farmacia de Marquina.

EL ECO DE NAVARRA
Sexto concurso LIBRE
 habitante en para optar al premio ofrecido, indica el número siguiente:
 Firmado
 Contraseña
SECCION DE PASATIEMPOS
 cada todo lo contrario, ó se han confundido Vds al escribir la solución.
 «Un ruso japonés.»—Admitidas la segunda y la tercera.
 «Tres opciones de Falces.»
 «Excepto la primera, (que principia de muy mala manera llamando consonante á cosa que de serlo está distante) y la otra que va en tercer lugar escrita en verso muy irregular, las demás, salvo alguna imperfecta, pueden entrar en turno, de rotación pueden entrar la siete en invierno.»
 «Uno que no duerme la siesta en invierno.»
 «A. Maura.»—Quizá sea V. buena persona, pero como charadista es V. bastante malo. No he podido admitir ninguna. Solo admito dos tarjetas, y es un género ese que saben hacer hasta los parvulitos.
 «Hugo de Vermauchols y Juan sin tierra.»
 Emplea la charada con un verso que se sale de trobo y además me han colado ustedes una árbol con hace que que no hay más que decir.
NOTA. Advierto á los que envíen boletines para el concurso, que el número ha de formarse con cinco cifras precisamente y que éstas han de ser las siguientes: 6, 7, 8, 9, 0, pudiéndose repetir ó no á gusto de los concursantes. D. CLAUDE.

BOLETIN RELIGIOSO
SANTORAL
 Día 24 **JUEVES**—San Felipe de Neri, confesor.—Nació este santo en Florencia el año 1516, de padres tan recomendables por su piedad como por su nobreza Hizo sus estudios en Roma, saliendo tan aventajado en ellos, que fué reputado como uno de los más sabios de su tiempo. Fundó la Ofradía de la Santísima Trinidad para socorro de los peregrinos extranjeros y convalescentes que no tenían donde retirarse, y pidió limosna para toda clase de necesitados vengonzantes. A instancias de su confesor se ordenó de sacerdote y entró después en la Congregación de los Clérigos de San Jerónimo. Presentó sus Constituciones al Papa Gregorio XIII, y aprobadas, se extendió por toda Europa. Murió el año 1595, á los ochenta de edad.
 Guardad en el oficio divino un respeto y modestia angelicales, ya que de ángeles es tal Oficio.
CULTOS
 Oficio de infraoctava con rito semidoble y color encarnado.
 En la Catedral.—A las nueve Horas menores y misa.
 A las tres y media, vísperas, completas, rosario, maldines y laudes.
 A las ocho rosario de los Esclavos.
 En San Lorenzo.—A las nueve de la mañana y ocho de la tarde, novena á la Santísima Trinidad.
 En San Saturnino.—Cuarenta Horas, de seis á ocho de la tarde.
 Ejercicios de las Flores
 En San Agustín.—A las cinco y cuarto de la mañana.

ESTAFETA LOCAL
DIA MILITAR.
 Servicio de la Plaza para el día 26 de Mayo de 1904.
 Parada.—América.
 Jefe de día, el Coronel de Cantabria, don Enrique Barreiro.
 Imaginaris, el Coronel de América, don Eladio Salvat.
 Hospital y provisiones, el capitán segundo de América.
 Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.
 Traje de diario.
REGISTRO CIVIL
 En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:
 Nacimientos varones 1, hembras 3.
 Defunciones—Ninguna.
 Matrimonios.—Ninguno.

Valores de Navarra	PRECIOS
COTIZACION DE AYER	Antr. Ult.
Deuda provincial al 4 por 100	103'75
Deuda municipal al 4 por 100	103'53
Credito Navarro	
La Papelera Española	
Fabrica del Bidasoa (Vera)	
Id. id. Obligaciones al 5 por 100	
La Vinícola (Campanas)	
Tejeria Mecánica Pamplonesa	
Balneario de Betelu	
Aguas de Arteta	
Café de «Iruña»	
Azucarera (Marbella)	164
Azucarera (Tudela)	
La Agrícola, acciones de 500 pesetas.	
«A. & S.» series con 50 por 100 desemb.	150
Electra Pamplonesa	
La Vasco Navarra	
Id. completamente liberadas	
Electra Bidasoa	
La Actividad, acciones de 100 pesetas.	
Id. de 1.000 2.ª serie con 2 por 100 de	
Electra Iruña	
«La Vasconia»	
Aguas de Burlada y Belascosain	
Electra del Keiles	
Electricista Tudelana	
Electra Industrial Española	
La Industrial Sangüesa	
Del Boletín de los Corredores de Comercio de Pamplona)	
EL TIEMPO	
Temperatura máxima de anteayer	28,4
Id. mínima de ayer	16,3
Altura barométrica á las 9 de ayer	718,5
Estado recorrido por el viento en horas 24 horas en kilómetros	56

VIAJEROS
 Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes:
 Don José Glaría, don Marcelino Aoz, don Antonio Trias, don Juan Hons, don Pedro Ollacarrizqueta, don José Palus, don Felix Ondono y don Manuel Duran.
Pasatiempos
OHARADAS
 Remitida por «Un navarro separatista».
 Oye lo que cuarta digo:
 al prima dos amaras puelto que si así lo haces la dos tres Dios te dará.
 Un ave lector amado, busca ahora en mi total.
 Remitida por «El Organista de la iglesia Virgen de la O.»
 Negación es la primera y la segunda de acero y entre todo lo del mundo es mi todo lo quiero.
 Solución á la charada publicada el día 23. ELEGANTE.
 Han remitido soluciones exactas: «Rosa pída», «El costurero del 3.º en comisión», «Artemisa», «Laurel real».
Buzón
 «Uno que levanta planos por topografía».—Vengan, vengan esa charadas rifeñas. Así como así, nos estas haciendo de mar de falta de variis de idioma.
 «Cuatro lindas clavellinas de invierno». Bueno, pues la primera está bien, y á la segunda le su-